



Antropólogo Pablo Ortúzar desmenuza crisis sucesivas que sacuden a La Moneda

## “Son un movimiento de inquisición que terminó en su propio banquillo”



ARCHIVO EL MERCURIO

FABIÁN LLANCA

“El Partido Socialista y el Frente Amplio fijaron estándares, prácticas y criterios casi incompatibles con la vida política en su lucha contra el segundo gobierno de Sebastián Piñera; y nunca pensaron que esos estándares se les aplicarían a ellos mismos”, reflexiona el antropólogo social Pablo Ortúzar respecto del nuevo entuerto que enfrenta La Moneda, a propósito de las acusaciones cruzadas de acoso sexual entre el Presidente Gabriel Boric y una mujer a quien conoció mientras hacía su práctica profesional en la Corporación de Asistencia Judicial de Punta Arenas, hace una década.

El doctor en teoría política recuerda que en esto mucho tiene que ver la estrategia seguida por los actuales gobernantes para llegar al poder, hace tres años. “Con tal de dañar a Piñera y agitar a las bases, negaron instituciones básicas de la vida política civilizada, como la presunción de inocencia, y eso era imposible que no les pegara de vuelta. Son un movimiento de inquisición que terminó en su propio banquillo”, asevera.

### ¿Se pusieron la valla muy alta?

“Como no han querido reconocer que obraron mal, que se equivocaron y tratar de rectificar, se siguen enredando en una espiral de secretos y medias verdades que busca disimular lo obvio”.

### Parece que tampoco estaban muy preparados para manejar este tipo de crisis.

“No es un problema, principalmente, de preparación, sino de estar presos en su propia farsa. Parecen preferir que el mundo perezca a admitir y enmendar sus propios errores”.

## Argumenta que los actuales gobernantes “están atrapados en el poder que conquistaron mediante la degradación de la convivencia política y sus instituciones”.

### ¿No saben cómo actuar ante sus propias exigencias?

“Nunca pensaron que esas altas exigencias se les aplicarían a ellos mismos. Al sentirse moralmente superiores a los demás, asumieron que siempre estarían ellos dictando el estándar, pero no necesariamente sometidos a esos dictámenes”.

### A estas alturas, ¿hay espacio para admitir errores y enmendarlos?

“Se requiere idealmente una oposición dispuesta a no hacer leña del árbol caído, lo que es difícil dada la clase de oposición que el PS y el FA fueron y a que es año electoral, pero sólo la verdad puede liberar al gobierno de la situación nefasta en la que están metidos. Sin honestidad, quedarán presos en sus propias exageraciones y mentiras, lo que los daña debajo de la línea de flotación como proyecto político. Ya han visto lo que le pasó al Podemos español”.

### El partido Podemos fue uno de los ejemplos a seguir del Frente Amplio, antes de caer en desgracia.

Claro, y si lo continúan siguiendo van a terminar donde mismo.

Pablo Ortúzar arguye que en nuestro país “el tema de los discursos moralistas inflamados mezclados con abusos, negligencia y hacer la vista gorda con los propios le costó a la Iglesia Católica prácticamente su expulsión del espacio público. Nadie hubiera imaginado que el Frente Amplio terminaría en algo parecido”.

“Como no han querido reconocer que obraron mal, que se equivocaron y tratar de rectificar, se siguen enredando en una espiral de secretos y medias verdades que busca disimular lo obvio”, dice Ortúzar.

## Cathy Barriga se desiste de recuperar ganancias de Onfayer

Este lunes, la Corte de Apelaciones de Santiago debía revisar el requerimiento de la defensa de Cathy Barriga respecto de la retención de fondos ordenada por la justicia, derivados de las ganancias obtenidas por la exalcaldesa de Maipú en la plataforma de contenidos para adultos Onfayer. La exmodelo comenzó a publicar material en esa web cuando cumplía la medida cautelar de arresto domiciliario total. A petición de los representantes de la actual administración del municipio maipucino, el Noveno Juzgado de Garantía capitalino instruyó la retención monetaria para amortizar en parte el supuesto perjuicio económico sufrido por la comuna del poniente santiaguino. Sin embargo, la defensa de Barriga retiró el pasado domingo la acción que buscaba revertir la medida, principalmente, porque ella está ahora cumpliendo prisión preventiva en la cárcel de San Miguel sin posibilidad de subir imágenes y videos a Onfayer y, por lo tanto, sin opción de obtener dinero por eso.



RUBÉN GARCÍA

## “Consideramos que, de momento, no era necesario asumir directamente la causa”

El fiscal nacional, Ángel Valencia, reveló que conocieron la denuncia contra Gabriel Boric “poco tiempo después de que esta se presentó porque, había consideración de lo delicado de la situación, no es necesario explicar las razones, el fiscal regional (Cristián Crisosto, de Magallanes) estimó oportuno comunicar a la Fiscalía Nacional la existencia de la misma”.

Agregó que “evaluamos la situación y consideramos que, de momento, no era necesario asumir directamente la causa en tanto fiscal nacional. Son razones internas que no tenemos la obligación ni la necesidad de compartir”. Aseguró que “siempre son decisiones provisionarias, que se pueden revisar a la luz de nuevos antecedentes, no se puede descartar que eso pueda ocurrir en el futuro”. Ángel Valencia recaló que Boric tiene “inequívocamente la calidad de imputado, sin perjuicio del mérito que pueda tener esa denuncia y la investigación que se realiza”.

El investigador -del centro de estudios IES y del Centro de Políticas Públicas de la UC- recalca que “no hay camino de salida a esa situación que no pase por enfrentar la verdad y enmendar con humildad. No hay, no más. Eugenio Tironi no se los va a inventar”.

### ¿Por qué será que la humildad es un recurso político muy poco usado?

“Generalmente, porque la política es un espacio gobernado por la fuerza, donde la humildad se lee como farsa o como debilidad. Pero no hay otro camino en este caso. El Frente Amplio no puede seguir moralista y altanero en las circunstancias en que se encuentra hoy”.

### En perspectiva, ¿se puede reinterpretar la declaración de ser un gobierno feminista?

“Ellos se llenaron de chapitas y exigencias asumiendo que servían para someter al resto, pero ahora están sentados en el propio banquillo de los acusados que diseñaron”.

Ortúzar acentúa que, en el fondo, se trata de “la historia del Frente Amplio y de la tradición política de donde vienen: la revolución comiéndose a sus propios hijos. Esto les ha pasado por usar el caos como escalera: ahora están atrapados en el poder que conquistaron mediante la degradación de la convivencia política y sus instituciones. Y la única salida de ahí es reconocer los errores que cometieron”.